

# Mars 1943 : l'exode de la jeunesse chablaisienne

Claude Barbier a présenté en marge de l'assemblée générale de La Salévienne une conférence très documentée sur ce sujet.

Le conférencier a évoqué en détail cet épisode précurseur de l'histoire de la Résistance en rappelant qu'il trouvait son origine dans la mise en place le 15 février 1943 par le gouvernement de Vichy du service du travail obligatoire (STO) qui obligeait les jeunes hommes nés en 1920, 21 et 22, à participer à l'effort de guerre nazi en allant travailler en Allemagne.

Cette annonce suscita en France en général et dans le Chablais en particulier un mouvement massif de désapprobation qui incita plusieurs centaines de jeunes hommes à se réfugier dans les alpages pour échapper au STO. Le gouvernement de Vichy, surpris par l'ampleur du refus de la jeunesse savoyarde et inquiet des répercus-

sions que cette insoumission pourrait avoir sur la population française, dépêcha sur place plusieurs centaines de gendarmes.

Après de longues négociations, une majorité de ces "insoumis" finit par redescendre vers la plaine, affamée ou convaincue par les gendarmes de la gravité de leur action. Mais cet impressionnant déploiement de policiers fut relayé et amplifié par la presse suisse puis par Radio Londres, qui comprit rapidement tout l'intérêt qu'un tel mouvement pouvait avoir pour l'image de la Résistance française.

Ce mouvement spontané et éphémère donna ainsi naissance à une image d'insoumission des montagnards de Haute-Savoie qui fut sans doute un préambule à ce qui allait se passer un an plus tard à Glières et qui s'achèvera de manière beaucoup plus dramatique.

D.E.



Claude Barbier proposera prochainement un long article très documenté sur ce sujet dans les Echos Saléviens n°15.